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行进京华大地 讲述精彩故事

———记北京市水产技术推广站中心实验室业务室主任贾晨
□本报记者 白莹 文/摄

抽检水产品 为百姓守护餐桌安全

当争

北北京京大大工工匠匠

名片：
刘 宏 ， 女 ， 满 族 ，

1970年3月23日出生 ， 首
钢集团有限公司技术研究
院用户技术研究所焊工 ，
高级技师。

荣誉：
2007年获北京市经济

技术创新标兵 ；2008年获
首都劳动奖章 ；2009年获
全国女职工建功立业标
兵、全国五一劳动奖章、全
国劳动榜样 ；2010年获北
京市有突出贡献的高技能
人才、全国劳动模范；2011
年享受国务院特殊津贴 ；
2012年获全国技术能手 ；
2013年获全国百姓学习之
星 ；2014年获国企楷模北
京榜样优秀人物、 中华技
能大奖 ；2015年国家人力
资源和社会保障部批准刘
宏工作室为国家级技能大
师工作室。

绝活：
一条漂亮的焊缝 ，焊

溶深度不足1毫米，合格率
100%。 在点亮的灯泡上捆
上0.5毫米细的铁丝，用气
焊割断铁丝灯泡不灭。

心中的工匠精神：
把工作做细 、 做实 、

做透， 对工作做到举一反
三， 自觉创新。

———记首钢技术研究院用户技术研究所焊工、高级技师刘宏
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焊花映照下的“钢铁裁缝”
□本报记者 马超

“我就喜欢这美丽的焊花。”
走进刘宏技能大师工作室， 只见
火花四溅， 刘宏正在专注地研发
焊材。 “前几年， 钢铁价格便宜
时堪比白菜价。 但我做的是高精
尖， 今年刚刚研发出了一种每公
斤价值上千元的焊材。” 首钢集
团有限公司技术研究院用户技术
研究所焊工刘宏说。

在灯泡上用气焊割铁丝

一条漂亮的焊缝， 焊溶深度
不足1毫米， 合格率100%； 在点
亮的灯泡上捆上0.5毫米细的铁
丝， 用气焊割断铁丝灯泡不灭；
高强结构钢手工焊条电弧焊， 确
保无裂纹 。 这些都是刘宏的绝
技。 可练就这些绝技并不容易。

1988年， 年仅18岁的刘宏高
中毕业后来到首钢。 首钢派出专
车接新员工进厂，在路过钢厂时，
刘宏看见了绚烂夺目的钢花。 就
因为这一眼，刘宏喜欢上了钢花，
喜欢上和钢花相关的工作。

进入首钢后， 单位分配刘宏
当材料工，负责材料收发。干了两
年， 主管领导想让刘宏选个工种
提升学习。刘宏却说她想当焊工。
一开始领导并不同意她选焊工，
可抵不过刘宏实在喜欢， 于是便
派她参加焊工的入职培训。 为了
练好焊接基本功， 刘宏经历了蹲
关、苦肉关和理论关“三关”。

“蹲关”对刘宏来说是一个难
题。 刘宏当时体重159斤，焊工需
要弯腰蹲下来焊， 可是刘宏蹲不
下去，这怎么行呢？为了自己心爱
的工作，刘宏决定减肥，在饮食上
注意营养，同时加强锻炼。 4个半
月下来，刘宏体重从159斤减到了
110多斤，差不多减掉了40斤。

第二关是 “苦肉关”， 为了
练好技术， 刘宏身上到处都是被
焊花烫的疤痕， 夏天连裙子都不
敢穿。 第三关是 “理论关”， 几
年下来， 她光整理的学习笔记就
有厚厚十几本。

刚开始学习焊工时， 刘宏也
有过思想波动。 想想这是自己选
择的心爱岗位， 刘宏努力克服思
想波动， 技术也突飞猛进。

开发出零下40℃焊材

2008年， 在首届中德国际焊
接对抗赛中， 刘宏以预赛第一名
的成绩进入决赛， 令德国专家惊
讶万分。 德国的焊接技术世界顶
尖， 但女性从事这个职业却极为
罕见。

在师傅的帮助下， 刘宏接连
向氩弧焊、 气保焊焊接等技术发
起挑战。 几年时间， 她成为首钢
当年唯一一名女电焊高级技师。
2011年， 首钢搬迁、 转型发展 。
刘宏受命于 “危难”， 承担起科
技开发工作。 她带领由6名博士，
9名硕士组成的焊接团队， 攻克
了高强结构钢、 工程机械用钢等
一批与之配套的焊接技术难题。

2013年， 经北京市人力资源
和社会保障局批准， 设立了北京
市 “刘宏电焊工首席技师工作
室 ”， 2015年， 国家人力资源和
社会保障部批准刘宏工作室为国
家级技能大师工作室。 她不断优

化工艺， 降低成本。 在极寒环境
反复试验， 开发出满足零下40摄
氏度低温的焊材。

截至2016年底， 刘宏工作室
12项科研成果通过首钢总公司验
收评估， 获首钢科技进步二等奖
3项， 三等奖9项。 其中大型水电
站用高强度易焊接厚板与配套焊
材焊接技术开发应用通过了中国
金属学会成果鉴定， 总体技术达
到国际先进水平。 高水头大型电
站用钢制造及配套焊接集成技术
今年获国家冶金进步一等奖。

为解决800MPa级水电钢应
用中国产焊材冲击功难达标的技
术难题， 刘宏凭借丰富的现场焊
接经验对神钢、 奥林康、 伊萨、
大西洋等国内外一线焊材厂生产
的800MPa级电焊条进行工艺性
评价， 提出改进方向， 最终打破
了国外技术垄断， 成功开发出适
应 野 外 恶 劣 环 境 下 施 工 的
800MPa级水电钢配套焊材 ， 并
让首钢中标老挝色边———色那姆
水电站项目。

刘宏熟练掌握钨极氩弧焊、
焊条电弧焊、 熔化极气体保护焊
等多种焊接工艺、 多种焊接材质
的操作， 多次在国内外重大工程
焊接施工中解决疑难问题， 先后
总结出的焊接操作法， 年节约成
本近500万元。

名师出高徒弟子亦扬名

2011年， 首秦公司接受了客
户的一批深加工订单， 要求产品
做出来是一级无缺陷。 可是， 工
人加工送过去后， 对方通过X光
检查焊缝却发现不合格， 最终全
部退货。 为此， 首秦公司找到刘
宏救急。 刘宏到现场分析了客户
的需求， 仔细研究找到原因亲自
示范怎么去焊接， 10天后， 职工
们焊接的产品完全符合客户的需
求， 得到了客户的认可。 首秦公
司便以她的名字命名了 “刘宏首
秦工作室”， 请她出任技术指导。

在 “刘宏首秦工作室”， 她
确定了 “现场实操为主、 理论学
习为辅” 的焊工培训原则， 以正
在生产的焊接结构件为实例， 从
纠正日常生产过程中错误的工作
方式和习惯着手， 由浅入深， 把
多年积累的丰富经验手把手传授
给一线工人。 近几年她还担任了
兼职教师， 为首钢焊接技师研修
班学员授课 ， 多次到唐山 、 吉
林、 浙江、 江苏、 河北等地为焊
接技师授课。

近几年， 刘宏共培养了13名
徒弟， 7人成为高级技师， 4人成
为技师， 2名成为高级工。 不少
徒弟们包揽了职业技能大赛焊接
工种冠亚军， 成为北京市青年岗
位能手。 在两届中德焊接对抗赛
上， 4名徒弟分别取得单项第二
名的好成绩。

2012年， 刘宏作为技术工人
参加党的十八大， 她把学历、 职
业技能教育要互敞大门的建议带
到会上， 引起领导的高度重视。
半年后， 首钢总公司———清华大
学焊接高技能人才培训班在清华
大学开班， 刘宏也走进了清华园
听讲， “必须坚持不断地学习，
继续精进自己的技术。”

“抽检是验证水产品质量安
全的主要手段 ， 主要是药残检
测。” 北京市水产技术推广站中
心实验室业务室主任贾晨在制样
室里， 按照程序对送来的抽样水
产品进行产品检测前的制样， 满
屋子鱼腥味他也不在乎。

首先是破鱼制样， 制样时既
不能带鱼骨也不能带鱼皮， 把鱼
肉等分成3份 ， 然后贴上标签 。
标签上注明样品的编号、 产品名
称、 日期。 这次检测将检测鱼类
是否含有孔雀石绿等违禁药品以
及重金属是否超标。

贾晨小心翼翼地制作着每份
样品 ， 在制样的最后一个环节
时， 样品被分为了三份， 一份是

正样， 一份是副样， 还有一份是
备样。 为何要分这么多份？ 贾晨
解释 ： “正样会正式送到检测
室， 如果出现问题， 我们会启用
副样来进行复检， 复检结果和第
一次检测结果一致， 我们就会认
定该样品有问题 。 如果出现正
样、 副样结果不一致， 那我们会
启用备样， 这次检测我们会送到
指定机构来进行检测。” 通常一
轮检测时间为15至20天。

制样需要技巧， 抽样时更不
能懈怠。 贾晨所在的单位还承担
着农业部的检测项目， 他告诉记
者， 平时也会定期到市场上进行
抽样。

“我们会扮成市民到农贸市

场 、 超市等流通环节购买水产
品。 由于我们做的项目是针对北
京的本地鱼， 所以在选取样品时
就会先询问是否是北京本地鱼，
然后买几条， 记住摊位号， 回到
车上写好编号等基本信息， 再进
去抽取另一个品种。” 贾晨告诉
记者， 一般一天会跑几个农贸市
场、 大型超市， 收好样品拿到中
心等待检测。

2008年， 贾晨本科毕业于河
北农业大学水产养殖专业。 2014
年， 他从大连海洋大学研究生毕
业， 当时实习时就在渔场。 平日
休息时他也会去市场买水产品，
经常会不自主地指导旁边的大爷
大妈怎么挑选新鲜的鱼。

“老百姓买鱼， 就是通过感
官鉴别质量优劣。” 贾晨告诉记
者， 感官鉴别水产品的质量优劣
时， 主要是通过体表形态、 鲜活
程度、 色泽、 气味、 肉质的弹性
和洁净程度等感官指标来进行综
合评价。 对于水产品来讲， 首先
是观察其鲜活程度， 是否具备一
定的生命活力。 其次是看外观形
体的完整性， 注意有无伤痕、 鳞
爪脱落、 骨肉分离等现象。 再有
就是观察其体表卫生洁净程度，
即有无污秽物和杂质等。 然后才
是看色泽， 嗅气味。

和水产品打交道已经9年了
的 贾 晨 ， 每 年 都 会 和 同 事 平
均制作800个样品， 不合格的仅
为个位数， 这都得益于各个部门
日常的监管到位。 “每次在检测
报告上盖章， 在我看来这不仅仅
是 一 个 单 纯 的 动 作 ， 而 是 一
种责任。 我们是水产品进入市场
交易环节的最后一道关口， 就要
守护好老百姓的餐桌安全。” 贾
晨说。


